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Diretrizes para uma politica de trabalho levantadas na assembleia do

Departamento de Psicamilise em 10/06/06

Sintetizamos, aqui, os pontos discutidos na ultima assembleia do Departamento. Conforme
a avaliayao do atual Conselho de Direyao, a tomada destas questOes podeni nortear 0

estabelecimento de uma politica para a proxima gestao, dada a consistencia e qualidade da reflexao
realizada na referida assembleia. Como se pode observar, as questoes reunidas logo abaixo
demandam urn trabalho de processamento que extrapola 0 tempo e a tarefa da presente assembleia,
voltada principalmente para a eleiyao dos novos membros do Conselho de Direyao e da Comissao
de Admissao. Deixamos, portanto, 0 registro dos pontos a que chegamos no coletivo do
Departamento com respeito it organizayao e gestao do mesmo.

l) No inicio da assembleia, durante a apresentayao da organizayao do Departamento,
avaliou-se a importancia do reconhecimento feitc de que a Associayao Instrutora da Juventude
Feminina eo lugar instituinte da politica de oryamentos e de cu:-sos, lugar excentrico a nos, ao qual
estamos submetidos. Tal reconhecimento parece ter sido evitado, em maior ou menor grau, durante
algum tempo da historia do Departamento, 0 que produziu efeitos problematicos. Neste ana de
2006, as reunioes chamadas pela Diretoria do Instituto com a finalidade de rediscutir metas e
principios e a pesquisa historica sobre 0 Departamento de Psicamilise forar~ dois fatores que
mobilizaram 0 referido ato de reconhecimento produzido na assemhleia de 10/06/06. .

Com respeito a esta relayao de pertencimento, cabe ressaltar que 0 Departamento de
Psicamilise se acha sob condiyoes juridicas tais que nos impede de desenvolver uma gestao
autonoma dos nossos recursos financeiros. As dificuldades que enfrentamos neste campo encontram
uma expressao extrema nos casos da circulayao dos recursos economicos da revista Percurso e do
grupo GETEP. as impasses criados nestas duas situayo{'s, em espe('ial, demandam urn tratamento
urgente, bern como nos remetem it necessidade de refletirmos com mais clareza e objetividade sobre
a na:ureza juridic~ de nossas relayoes com 0 Sedes.

2) Avaliou-se que a mudanya da forma de gesmo de Comissao Coordenadora Geral para
Conselho de Direyao foi muito positiva, conferindo maior pod~r de execuyao a essa instancia, 0 que
possibilitou 0 crescimento do Departamento. Decorridos alguns anos, e 0 momento de refletirmos
sobre a atual forma de gesmo, aparar as arestas e procurar os ajustes necessarios. Quanto it
Comissao de Admissao, os 10 anos de sua existencia justificam a necessidade e a oportunidade de
uma reflexao ampla sobre 0 trabalho, 0 que poderia se dar numa jomada intema a ser realizada no
ana de 2007. Houve a sugesmo da Comissao de Admissao de que pelo menos urn representante de
cada grupo do Departamento participe das apresentayoes publicas dos candidatos ao Departamento,
o que vitalizaria esta atividade importante de nossa vida institucional.

3) Levantou-se a necessidade de mobilizarmos mais vezes os espayos coletivos de discussao,
onde seriam gestadas e avaliadas as politicas do Departamento, atraves de jomadas e/ou congressos
intemos anuais. Foram apontadas algumas sugestOes tematicas para estes foruns reflexivos, que
poderiamos reunir aqui em tres grandes grupos de questoes:
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A) Sobre a organiza~ao e a forma de gestao do Departamento:
Como tern sido a experiencia dos articuladores de area nas diversas gestoes do Conselho de

Direyao? Seria necessario acrescentarmos novas areas e aumentarmos 0 numero de pessoas que'
compo em 0 Conselho? Seria necessaria a elaborayao de funyoes intermediarias as dos articuladores
de area? Deveriamos precisar melhor quais areas sao necessarias para 0 funcionamento do
Departamento, 0 que se compreende por area e quais trabalhos se articulam a elas? Enfim, estamos
concretizando de fato 0 modelo de gestao por articulayao de areas? Seria pertinente 0 aumento de 2
para 3 anos de mandato do Conselho de Direyao?

as membros de diferentes gestoes do Conselho observaram as dificuldades e a demora na
constituiyao de urn grupo diretivo quando este nao se origina com base numa plataforma politica
mais unificada, 0 que se conseguiria, por exemplo, com 0 recurso da formayao de chapas para as
eleiyoes, dentre outras formas. Discutiu-se os males da constituiyao de urn grupo para 0 qual os
membros eleitos sao "layados" no calor das assembl6ias, 0 que pode indicar 0 desinvestimento
politico dos lugares institucionais de gestao e poder. Refletiu-se, tambem, que as pessoas que
integram os cargos do Conselho de Direyao e os cargos da Comissao de Admissao realizam arduos
trabalhos para 0 todo do Departamento, 0 que poderia ser reconhecido atraves de algum tipo de
remunerayao.

B) Sobre a Area Clinica:
Qual a delimitayao e a necessidade de uma area clinica? Como trar;ar seus contornos sem correr

o risco de expandirmos em demasia os limites desta area, fazendo-a coincidir com todo 0 campo do
Departamento?
Parece bastante pertinente a coloca~ao de urn projeto como 0 de Bulimia e Anorexia sob a
articula~ao da area c1inica (0 que ja foi votado na assembleia anterior), mas 0 que pensar
sobre 0 grupo Inquieta~oes na Clinica, que solicitou inicialmente 0 seu remanejamento para a
referida area? Na ultima assembleia, nao se t~ve c1areza sobre este remanejamento,
consider2ndo-se necessaria uma reflexao aprofundada sobre as caracteristicas e limites da
area clinica. Para tal, avaliou-se a importancia de uma discussao anterior sobre a comp08i~ao
das areas do Conselho, 0 que forneceria para metros mais c1aros para uma jornada especifica
Ga area c1inica. Com respeito a esta jornada especifica, dois pontos poderiam ser abordados:
a) a discussao da pesquisa realizada sobre os trabalhos c1inicos no Departamento e b) a
reflexao sobre 0 tema "clinica psicanalitica e institui~ae", como urn foco que mereceria maior
elabora~ao no coletivo do Departamento.

C) Sobre 0 eixo teorico-c1inico-poiitico dos trabalhos desenvolvidos no Departamento:
Vma outra proposta tematica para uma jornada ou congresso interno seria a reflexao sobre

os nossos trabalhos atuais a luz da pesquisa publicada no livro "Historia do Departamento de
PsicanaIise". Quais as direyoes seguidas no processo de crescimento do Departamento?
Valorizamos ainda urn eixo de pesquisa teorica e clinica que contemple tambem uma perspectiva
politica e urn posicionamento social? a Departamento mantem, atualmente, uma politica clara de
retornar seus trabalhos a comunidade? Mantemos parcerias com outras instituiyoes, publicas ou
privadas? Mantemos a preocupayao com uma formayao psicanalitica engajada com as questoes da
contemporaneidade? Eis algumas questoes para uma discussao proxima.

Sao Paulo, 01 de setembro de 2006.
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